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Anwesend 
 
 
- Vorsitz 
 
Siebner, Claudia     
 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Hofmann, Peter     
Marschalek, Uwe     
Müller-Shah, Eva     
Nolda, Hans-Joachim     
Dr. Schenk, Peter  
Schmitt, Norbert     
Schykowski, Alessandro     
Schykowski, Martin     
Trier, Roy Uwe     
Weyer, Christa     
Wiegert, Michael     
 
 
- Schriftführung 
 
Schäfer, Hermann-Josef     
 
 
Entschuldigt fehlen 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Lippold, Manfred     
Schau, Peter     
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T a g e s o r d n u n g 
 
 
a) öffentlich 
 

 1.1. ÖPNV-Mainz-Bretzenheim 
 
 1.2. Betreff: Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0318 /2018  

(CDU, SPD, GRÜNE, ÖDP, FDP) Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim  
(Berichterstattung durch den Geschäftsführer der Mainz Mobilität) 

 
Anträge 
 
2. Haus der Bretzenheimer (SPD) 
 
3. Verkehrssituation Hochstraße und Albanusstraße (GRÜNE) 
 
Anfragen 
 
4. Sachstand "Nachbesserung der neuen Wendeschleife der Straßenbahn in 

Bretzenheim" (ÖDP) 
 
5. Einwohnerfragestunde 
 
6. Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 
7. Sachstandsberichte 
 7.1. Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0887/2017 GRÜNE Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim 
 7.2. Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 1669/2017 ÖDP, FDP, CDU Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim 
 7.3. Sachstandsbericht zu Antrag 1316/2017 der CDU Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim 
 7.4. Ergänzende Antwort zu Anfrage Nr. 0397/2017 (CDU)  

"Fehlender Bürgersteig nach Neubau an der Anzengasse (CDU) 
 7.5. Sachstandsbericht zu Antrag 0156/2018 der CDU Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 
 
8. Integrierte Gesamtschule Bretzenheim neue Schwerpunktschule 
 
9. Ersatzneubau für die bestehende Kita Holunderweg mit Erweiterung der Betreuungs-

kapazitäten und Familienzentrum sowie die übergangsweise Unterbringung der Kita 
in Containerräumlichkeiten 

 
10. Mitteilungen und Verschiedenes 
 10.1. Mitteilungen des Bauamtes 
 10.2. Bandfestivel Grill' em all 
 10.3. Fluoreszierende Streifen an den grauen Gittern der Mainzelbahn 
 10.4. Fassadensanierung des Altbaus der Heinrich-Mumbächer-Schule 
 10.5. Termine 
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b) nicht öffentlich 
 
11. Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
 
12. Mitteilungen und Verschiedenes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 19.00 Uhr die Sitzung des Ortsbeirates Mainz-Bretzenheim mit der 
Feststellung, dass form- und fristgerecht eingeladen ist. 
 
Die Beschlussfähigkeit des Ortsbeirates ist gegeben. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht geltend gemacht. 
 
Sodann erfolgt der Eintritt in die Tagesordnung. 
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öffentlich 
 
 
 
Punkt 1.1 ÖPNV-Mainz-Bretzenheim 

-Berichterstattung durch den Geschäftsführer der Mainzer Mobilität- 
 
wird gemeinsam mit  
 
Punkt 1.2 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0318 /2018  Ortsbeirat Mainz-Bretzenheim 

(CDU, SPD, GRÜNE, ÖDP, FDP) 
hier: Öffentliche Verkehrsanbindung des Stadtteils Bretzenheim ein Jahr 
nach der Mainzelbahn Eröffnung 
- Berichterstattung durch den Geschäftsführer der Mainz Mobilität - 
Vorlage: 0565/2018 

 
aufgerufen. 
 
Die Vorsitzende begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt Herrn Erlhof von der Mainzer 
Mobilität.  
 
Dieser informiert den Ortsbeirat über nachfolgende Themenkomplexe im Hinblick auf den 
ÖPNV in Mainz-Bretzenheim seit Einführung der Mainzelbahn. In diesem Kontext werden auch 
die Fragen der Ortsbeiratsmitglieder und der Einwohnerinnen und Einwohner beantwortet: 
 
Unfälle 
 
Unter anderem führt er aus, dass 

- sich insgesamt 23 Unfälle (davon 1 tödlich) 
 auf der neuen Trasse ereigneten, 
 davon 1 im Jahr 2016 
  18 im Jahr 2017 
  4 im Jahr 2018 

- von 23 Unfällen 14 in Bretzenheim zu verzeichnen waren; 

- auch nach Auskunft der Polizei keine sogenannten Unfallschwerpunkte 
 vorhanden sind; 

- regelmäßige Sicherheitsaudits zwischen Polizei, Stadtverwaltung 
 und MVG durchgeführt werden; 

- Fahrpersonal rollierend eingesetzt wird; 

- die Wahrnehmbarkeit der Ampelschaltung im Bereich der Lucy-Hillebrand-Str. / 
 Ackermannweg / Koblenzer Str. überprüft wird. 
 (In diesem Zusammenhang werde derzeit eruiert, ob ein Vorsignal und ein 
 größeres Signalbild angebracht werden könnten.) 
 
Planung 
 
Anhand eines Handouts (vgl. Anlage) informiert Herr Erlhof über die Entwicklung der Fahrgast- 
und die Einwohnerzahlen zwischen den Jahren 2014 bis 2018/17, die Nutzungshäufigkeit der 
Haltestellen und die Fahrgastzahlen in Mainz-Bretzenheim. 
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Dabei wird u. a. erläutert, dass die im Handout aufgeführten Zahlen belegen, dass eine 
massive Verlagerung der Fahrgastzahlen zur Straßenbahn stattgefunden habe, infolge dessen 
haben sich auch die Beschwerdezahlen normalisiert. 
 
 Die Taktung der Linie 57 hat zu den Hauptverkehrszeiten (06.00 bis 10.00 Uhr und 12.00 

bis 18.00 Uhr) einen Takt von 20 Minuten. Die Nebenverkehrszeiten (von 10.00 bis 12.00 
Uhr und nach 18.00 Uhr) werden in einem halbstündigen Takt gefahren, da das Angebot auf 
die Fahrgastzahlen angepasst ist. Anhand dieser ist deutlich zu erkennen, dass eine 
Ausweitung der Taktung in den Nebenverkehrszeiten weder verkehrlich sinnvoll noch 
wirtschaftlich ist. Die Abfahrtszeiten der Linie 57 sind einheitlich gestaltet. Es sind 
innerhalb einer Taktung nur minimale Unterschiede vorhanden. Lediglich beim Wechsel der 
Taktung von halbstündlich zu einem 20-Minuten-Takt sind kleinere Abweichungen der 
Abfahrtszeiten nicht zu vermeiden. Eine Ausweitung des Angebotes ist wirtschaftlich nicht 
vertretbar. 

 
 Das Erreichen der Fernverkehrszüge am Hauptbahnhof ist auch am Wochenende mit dem 

Bus und der Straßenbahn aus Bretzenheim gewährleistet. Insbesondere die gewünschten 
Anschlüsse an Fernverkehrszüge am Wochenende zwischen 8:00 und 9:00 Uhr sind am 
Samstag über die Linie 57 sowie über die Straßenbahnlinien 51, 52 und 53 möglich. Es ist 
allerdings nicht umsetzbar, einen direkten Anschluss an jeden Fernverkehrszug 
herzustellen. 

 
 Auch am Sonntag ist die Erreichbarkeit des Hauptbahnhofes aus dem Stadtteil über die 

Straßenbahnlinien ganztägig gewährleistet. Zudem beginne die Buslinie 57 zusätzlich 
zwischen 8:00 und 9:00 Uhr. Eine Ausweitung des Busangebotes in den frühen 
Morgenstunden am Wochenende ist aufgrund der sehr geringen Nachfrage nicht umsetzbar. 

 
 Die zusätzlichen Fahrten an Schultagen aus Bretzenheim auf der Linie 57, welche am 

Hauptbahnhof enden, können leider nicht ohne weiteres bis zu den Haltestellen 
Bauhofstraße oder Hindenburgplatz verlängert werden. 
Die Fahrten enden nicht am Hauptbahnhof, um anschließend ins Depot zu fahren, sondern 
sie haben eine direkte Anschlussfahrt, sodass die Veränderung einer Fahrt Auswirkungen 
auf mehrere Linien haben würde. Die Schülerinnen und Schüler haben allerdings eine 
Vielzahl an Möglichkeiten, umzusteigen, um näher zur Schule zu gelangen. 
Herr Erlhof wird diese Angelegenheit jedoch im Auge behalten. 

 
Haus Kroth 
 
Herr Erlhof sagt zu, dass die Schäden am Haus und auf der Zuwegung beseitigt werden 
müssen. Auf den Realisierungszeitpunkt habe er allerdings keinen Einfluss. 
 
Abschließend teilt Herr Erlhof mit, dass das jetzige Netz nicht „in Stein gemeißelt“ sei und 
derzeit eine neue Nahverkehrsplanung erarbeitet wird. Am 08.05.2018 werde hierzu ein 
Workshop im Mainzer Rathaus durchgeführt werden. 
 
Die Ortsbeiratsmitglieder sind hierzu herzlich eingeladen. 
 
Der Ortsbeirat nimmt Kenntnis. 
 
Der gemeinsame Antrag Nr. 0318/2018 von CDU, SPD, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, ÖDP und 
FDP ist damit erledigt. 
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Anträge                                                     
 
 
 
Punkt 2 Haus der Bretzenheimer (SPD) 

Vorlage: 0754/2018 
 
Die Antragsbegründung erfolgt durch Herrn Wiegert entsprechend der schriftlichen Vorlage. 
 
Herr Marschalek und Herr Trier beziehen Stellung und weisen darauf hin, dass der SPD-Antrag 
zu unkonkret sei. Sie legen daher einen gemeinsamen Änderungsantrag von CDU, ÖDP und 
FDP (vgl. Anlage) vor. 
 
Herr Wiegert ist der Auffassung, dass dieser Änderungsantrag vor Eintritt in die Tagesordnung 
hätte aufgenommen werden müssen. 
 
Der Vorsitzende macht darauf aufmerksam, dass nach § 11 in Verbindung mit § 23 
Geschäftsordnung zu den Anträgen jedes Mitglied Änderungs- und Ergänzungsantrag stellen 
kann. 
                                                                                                                                      
Sodann kommt es zur Abstimmung: 
 

Bei 10 Ja-Stimmen und 2 Nein-Stimmen wird der Änderungsantrag mehrheitlich befürwortet. 
 

Eine Abstimmung über den Ursprungsantrag entfällt somit.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 3 Verkehrssituation Hochstraße und Albanusstraße (GRÜNE) 

Vorlage: 0765/2018 
 
Die Antragsbegründung erfolgt durch Herrn Martin Schykowski entsprechend der schriftlichen 
Vorlage.  
                                                                                                                                      
Nach kurzer Aussprache wird dieser einstimmig befürwortet.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Anfragen                                                     
 
 
 
Punkt 4 Sachstand "Nachbesserung der neuen Wendeschleife der Straßenbahn in 

Bretzenheim" (ÖDP) 
Vorlage: 0764/2018 

 
- siehe TOP 7.2 - 
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Punkt 5 Einwohnerfragestunde 
 
Fragen von Herrn Lerch zur Verkehrssituation Hochstr. und Albanusstr. werden durch die 
Ortsvorsteherin beantwortet.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
Punkt 6 Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 
Es sind keine Vorlagen vorhanden.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 7 Sachstandsberichte 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 

Punkt 7.1 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0887/2017 GRÜNE Ortsbeiratsfraktion 
Mainz-Bretzenheim; 
hier: Ausweisung einer Tempo 30 Zone 
Vorlage: 1113/2017 

 
Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen die Antwort der Frau Beigeordneten Eder vom 20.02.2018 
zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 

Punkt 7.2 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 1669/2017 ÖDP, FDP, CDU 
Ortsbeiratsfraktion Mainz-Bretzenheim;  
hier: Nachbesserung der neuen Wendeschleife der Straßenbahn 
in Bretzenheim 
Vorlage: 0271/2018 

 
Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes der Frau Beigeordneten Eder vom 02.02.2018, 
Az.: 68.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 

Punkt 7.3 Sachstandsbericht zu Antrag 1316/2017 der CDU Ortsbeiratsfraktion 
Mainz-Bretzenheim 
hier: E-Ladestation für Bretzenheim 
Vorlage: 0247/2018 

 
Der Ortsbeirat nimmt von dem Sachstandsbericht der Frau Beigeordneten Eder vom 
25.01.2018 Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 

Punkt 7.4 Ergänzende Antwort zu Anfrage Nr. 0397/2017 (CDU)  
"Fehlender Bürgersteig nach Neubau an der Anzengasse (CDU) 

 
Die ergänzende Antwort der Frau Beigeordneten Eder vom 12.03.2018 wird vom Ortsbeirat zur 
Kenntnis genommen.  
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Punkt 7.5 Sachstandsbericht zu Antrag 0156/2018 der CDU Ortsbeirat 
Mainz-Bretzenheim 
hier: Schlaglöcher und Wegebefestigung 
Vorlage: 0662/2018 

 
Der Ortsbeirat nimmt die Antwort der Verwaltung vom 18.04.2018 zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 8 Integrierte Gesamtschule Bretzenheim neue Schwerpunktschule 

hier: Herstellung des Einvernehmens 
Vorlage: 0589/2018 

 
Einstimmig befürwortet der Ortsbeirat die Beschlussvorlage der Verwaltung vom 10.04.2018, 
Az.: 40 10 03 / 14.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 9 Ersatzneubau für die bestehende Kita Holunderweg mit Erweiterung der 

Betreuungskapazitäten und Familienzentrum sowie die übergangsweise 
Unterbringung der Kita in Containerräumlichkeiten 
Vorlage: 1756/2017 

 
Die Beschlussvorlage der Verwaltung vom 10.04.2018, Az.: 51 03 03, befürwortet der 
Ortsbeirat einstimmig. 
 
Frau Siebner befürchtet, dass das übergangsweise Unterbringen der Kita in 
Containerräumlichkeiten auf der Rollschuhbahn erfolgen wird. Hiergegen hegt sie große 
Bedenken. 
 
In diesem Zusammenhang weist sie auf ihre Wortbeiträge im Jugendhilfeausschuss und in der 
Kindertagesstätten-AG hin. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
 
Punkt 10 Mitteilungen und Verschiedenes 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Punkt 10.1 Mitteilungen des Bauamtes 
 
Das Schreiben der Frau Beigeordneten Grosse vom 13. April 2018, Az. 2 63 10 06, nimmt der 
Ortsbeirat zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 10.2 Bandfestivel Grill' em all 
 
Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen davon Kenntnis, dass am 5. Mai 2018 auf der Alten Ziegelei 
das Bandfestival Grill’em all stattfindet.  
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Punkt 10.3 Fluoreszierende Streifen an den grauen Gittern der Mainzelbahn 
 
Der Ortsbeirat nimmt davon Kenntnis, dass die Mainzer Mobilität zugesichert habe, die 
gewünschten Streifen zeitnah anzubringen. 
 
Seitens des Ortsbeirates wird darauf hingewiesen, dass bisher nur ein Streifen angebracht 
wurde. Es wird um zeitnahes Anbringen der noch fehlenden Streifen gebeten, um Unfälle zu 
vermeiden.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 10.4 Fassadensanierung des Altbaus der Heinrich-Mumbächer-Schule 
 
Das Schreiben der Frau Beigeordneten Grosse 29.03.2018, Az.: 2 65 21 15, nehmen die 
Ortsbeiratsmitglieder zur Kenntnis.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
Punkt 10.5 Termine 
 
04.05.2018, 17.30 Uhr, Lesung Hundegeschichten 

08.05.2018, 17.00 Uhr, Nahverkehrsplanung, 
  Erfurter Zimmer, Rathaus 

24.05.2018, 16.00 Uhr, Friedhof Bretzenheim, 
  offizielle Übergabe des neuen Bestattungsfeldes 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
Ende der Sitzung: 22:00 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Claudia Siebner gez. Hermann-Josef Schäfer 
........................................................... ............................................................ 
Vorsitz Schriftführung 
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